LA LETTRE DU SYNDICAT MIXTE PARC NATUREL REGIONAL DU VERCORS

L'INFOLETTRE DU PARC DU VERCORS - DECEMBRE 2023

L'infolettre du Parc du Vercors - Décembre 2023



Un Mois de la nuit réussi

Grâce à l'implication d'une trentaine de communes du Vercors, de la Chartreuse, de Belledonne et de la Métropole, **plus de 50 animations ont été proposées dans le cadre du Mois de la nuit.** Observations du ciel, balades nocturnes, conférences, contes... ont animé les soirées dans les communes rurales et urbaines. Toutefois, les webinaires sur les éclairages privés proposés aux entreprises, commerçants, et copropriétés n'ont pas connus un grand succès. Les efforts sont à poursuivre pour toucher ces cibles. L'animation de la Réserve internationale de ciel étoilé (RICE) intègre bien sûr cette dimension.

Pour le Parc du Vercors, le point d'orgue était la soirée organisée à Gresse-en-Vercors le 27 octobre pour **le lancement officiel** de la <u>Réserve internationale de ciel étoilé</u> (RICE) et l'inauguration de la rénovation de l'éclairage public de la commune. La soirée fut riche avec un séminaire sur l'éclairage et la pollution lumineuse, puis des observations au télescope et des séances de planétarium à l'observatoire Astrièves.

La Réserve internationale de ciel étoilé a également fait l'objet d'une présentation lors d'une soirée consacrée à la pollution lumineuse organisée par <u>Cosmocité</u>, le tout nouveau centre de sciences à Pont-de-Claix.

Au final, encore une belle édition du Mois de la nuit grâce à la mobilisation des associations, des scientifiques et des communes. **Rendez-vous en 2024 pour la prochaine édition!**



©Olivier Teilhard

2023, une riche année pour les Gypaètes barbus!

La suite du programme de réintroduction des gypaètes barbus, le Life Gypact, a été validé par la Commission européenne pour la période 2022-2028. Nicolas Renous, qui a intégré l'équipe du Parc du Vercors en mars 2023, est spécifiquement chargé de suivre les actions de réintroduction

Depuis 2022, deux couples de Gypaètes barbus se reproduisent dans le massif du Vercors. Issu du couple constitué de Stephan et de Gerlinde (libérés dans le Vercors respectivement en 2010 et 2013), un poussin est né en nature en 2022 pour la première fois depuis au moins 140 ans. En 2023, un second couple s'est constitué sur le Vercors et comprend Pamela et un mâle inconnu surnommé Mitch. Il a donné naissance à second oiseau né en nature, nommé Vercors Nature (du nom de l'association marraine). Il a pris son envol durant l'été.

Cet été, se fut aussi la neuvième réintroduction de l'espèce. Deux gypaètons, issus du centre d'élevage de Guadalentin (Cazorla, Espagne), ont été libérés sur le site de Tussac. Parrainés par Marie Bochet championne de ski alpin, Alexis Fangeas et Sylvain Faure, présidents d'instances agricoles du Vercors, ils ont été nommés Le Croë et Jackpot. Les deux se sont parfaitement envolés et ont déjà quitté le Vercors pour d'autres massifs.

Enfin, le comptage international des Gypaètes barbus a réuni **34 observateurs** qui ont occupé 17 postes. Ils ont pu faire quelques observations malgré les conditions météo. En parallèle, **une animation** sur le site d'Archiane, encadrée par deux agents du Parc du Vercors a permis à 22 personnes de découvrir le contexte d'un comptage et les Gypaètes présents sur le site.



Une nouvelle assistante de services

Géographe de formation, **Mélanie Maniez a rejoint l'équipe lundi 6 novembre** pour remplacer Chantal Bréheret qui part pour d'autres aventures en retraite (fin novembre). Son expérience précédente au sein du Parc national des Cévennes lui sera utile pour assister dans leurs missions **le service Éducation, culture & participation citoyenne**, ainsi que **le service Biodiversité & ressources naturelles**. Elle sera **également en charge de la boutique** en ligne du Parc.

Bienvenue Mélanie! Et bonne continuation à Chantal!



Un atelier pour le plan de paysage de la Raye et des Monts du Matin

Une nouvelle étape a été franchie pour le plan de paysage de la Raye et des Monts du Matin, le 15 novembre dernier à la mairie d'Hostun. Grâce à leur connaissance fine de leur territoire, les élus communaux ont nourri la formulation des enjeux des paysages.

Un atelier organisé par Valence Romans Agglo et le Parc du Vercors, animé par les paysagistes et architectes de <u>Fabriques architectures paysages</u> et <u>Paysages, sites & squares</u> se proposait de partager les éléments du diagnostic autour de **quatre grands constats :** 1) Un maillage de villages préservés qui dépendent des polarités urbaines proches ; 2) Des ressources agricoles et forestières qui participent à l'attractivité des paysages ; 3) Un paysage d'eau peu perceptible dans le paysage soumis à des risques multiples ; 4) Des sites et parcours à valeur patrimoniale à valoriser.

Sur la base d'un inventaire photographique, les participants ont fait part de leurs préoccupations et se sont questionnés sur les Objectifs de qualité paysagère à mettre en place.

In fine, ces objectifs de qualité paysagère constitueront de véritables orientations stratégiques et spatialisées qui pourront aider les communes dans leurs principes de gestion, leurs projets d'aménagements à réaliser ou lorsqu'un document d'urbanisme sera révisé.

Rappelons que la démarche "Plan de paysage" vise à comprendre ensemble comment ces paysages ont évolué, puis de réfléchir à leurs modifications futures. Les éléments récoltés alimenteront les deux prochains ateliers.



Les jeunes du bataillon des chasseurs alpins à la Molière-Sornin

Les 23 et 24 novembre derniers, une centaine de jeunes engagés volontaires du bataillon des chasseurs alpins de Varces a œuvré aux côtés des écogardes du Parc du Vercors pour ouvrir un secteur du plateau du Sornin en cours de fermeture par les épicéas et autres arbustes. En limitant la prolifération de ces essences ligneuses, ils permettent

ainsi le maintien d'une mosaïque de milieux naturels indispensable à l'accueil d'une grande diversité d'espèces végétales et animales sauvages.

Merci à eux pour leur implication dans la préservation de l'Espace naturel sensible de la Molière et du Sornin!



Manger local, les agriculteurs du Vercors

Au mois de juin 2023, le Parc naturel régional du Vercors accueillait plus de 30 Parc naturels régionaux français pour échanger sur les thématiques de l'agriculture et de l'alimentation. À cette occasion, de nombreuses fermes du territoire ont été visitées mettant en avant leur dynamisme et leurs initiatives. Un clip de la fédération des Parcs naturels régionaux de France met en avant deux agriculteurs qui font de leur passion un métier au service du territoire : la ferme de la Grand'Mèche à Lans-en-Vercors et Pépins & cie à Saint-Laurent-en-Royans.



Les haies et les arbres remarquables dans l'Atlas de la biodiversité communale du Vercors

Les haies et les arbres remarquables font partie de nos paysages et sont des réservoirs de biodiversité. Leurs rôles sont multiples : amélioration de la qualité de l'eau (absorbent et filtrent l'eau) ; diminution de l'érosion des sols (barrières naturelles au ruissellement) ; habitats de biodiversité ; effet brise-vent ; réduction de l'évaporation du sol ; refuge pour les auxiliaires de culture* ... et pourtant 70% des haies ont disparu depuis 1950.

Voici une petite vidéo qui valorise des actions exemplaires favorables aux haies et aux arbres remarquables grâce à l'Atlas de la biodiversité communale du Vercors.

* les auxiliaires de culture sont des arthropodes c'est-à-dire les araignées et les insectes (coccinelles, syrphes, chrysopes, carabes...), mais aussi des oiseaux (rapaces, mésanges...), des mammifères (hérissons, chauves-souris, musaraignes), des bactéries, et des champignons. Les auxiliaires de culture assurent un contrôle biologique des ravageurs qu'ils tuent (par prédation ou parasitisme). Ils sont donc des alliés pour réduire l'utilisation des produits insecticides.